
金門縣托育制度管理推動小組112年度第1次會議

會議紀錄

壹、日期：112年 7月 3日上午 10時 30分
貳、地點：金門縣政府第一會議室

叁、主持人：陳委員兼召集人福海      

    紀錄：約用人員 余雅雯 

肆、出（列）席人員：(詳如會議簽到表)

伍、主席致詞（略）

陸、上次會議決議事項執行情形

    無 

柒、業務單位報告(詳如會議資料)

 主持人:特別感謝各位委員撥冗參加，對於本縣施政方向遵照禮

運

        大同篇所說:「故人不獨親其親，不獨子其子；使老有所

終， 

        壯有所用，幼有所長，矜、寡、孤、獨、廢疾者，皆有

所

        養。」這些需要照顧我們的鄉親，社會處都要去發掘，

然

        後主動積極協助，落實老有所終；而在幼兒方面亦應更

用

        心去照顧，各委員長期也在各領域都有一定涉略。另外

針

        對會議資料看起來候補人數特別多，表示說這些托嬰機

構

        或相關政策仍要努力，各中心候補人數很多，尤其是烈

嶼

        鄉，它是偏鄉所以應該要加重，加重的比率上，是不是

有

        什麼機制可以讓這些參與的機構有更多的好環境，那好

環

        境來自於預算。這麼多候補卻又找不到托嬰中心，所以

想

        請教這些中心的預算的來源。

    李副處長廣榮:關於托嬰建置預算方面，中央前瞻計畫依據實際面
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           積補助開辦費及第1-2年營運費，依中央計畫補助約第3

           年開始由本縣全額自籌。 

    主持人:舉例后頭公共家園收托12名，1年編列多少經費。 

    李副處長廣榮:后頭公共家園目前1年213萬，收托12名幼兒。

   主持人:后頭公共家園中央一年補助多少經費。

   李科長品萱:目前家園的預算編列在公彩，托嬰中心預算目前編列

在

              公務預算。

   主持人:如果說家園預算是編列在公彩，我們應該多建置家園，因

為

          公益彩券基金，目前仍有盈餘，所以我們應該要善用公

          彩基金，另外家園預算，公彩完全支應嗎?

   李副處長廣榮:公彩完全支應。

   主持人:既然是公彩完全支應，應該多加使用，那問題是為何無法

多

          開辦家園。

   李副處長廣榮:因為家園的設置須先取得社區同意或相同的環境空

          間來裝修約200-300萬元，中央前瞻計畫最高補助開辦費

          120萬，營運費150萬再來委外，另外公彩也是留本基金，

          112 年我們成效卓越，所以有 6,000多萬獎金，中央會按

比

          例撥補給縣府，目前家園是可以申請公彩預算的其中之一

的

          科目。

   主持人:

     一、雖然公彩基金是留本，但當用則用，候補人數很多，很

多

         鄉親都在跟本人提這件事，錢要花在刀口上，既然有需

求

         就要趕快用，開辦費是中央預算，就要啟動計畫，協助

輔

         助社區投入托老及托嬰，這是政策方向，並將待業人力

輔

         導進入托嬰中心工作，托育人員的薪資也不低於35,000

         元，扶植待業的托育人員，人力比 1:5，這樣算下來也

是

         能量。
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     二、另外盤整閒置空間，如何建置一個環境，資源不分大小，

         如縣府、鄉鎮及鄉里辦公室等，有閒置空間就可以活化

使

         用，並申請中央預算，鼓勵社區投入，尤其是小金門更

要

         輔導社區，但政府要完全協助，公私及社區一起合作，

希

         望不要再有候補的幼兒，年輕人希望政府多開辦托嬰中

         心，我們要趕快做。 

     三、中央有預算，應該多利用中央預算，公彩基金可以申請，

         就要運用。

     四、托嬰中心的質感也要提升，像是金湖托嬰中心、羅伊頓

托 

         嬰中心、金城托嬰中心或是社區是由各嬰幼兒托育協會

         承接，照顧的質感要有，也可以用台灣的托嬰中心來思

考， 

         應該可以做得比台灣好，都說窮不能窮教育，不只是幼

兒

         教育，希望可以做到 0歲教育。只有中心好，幼兒才會

         好，將來開會可以請各托嬰中心列席，聽聽看他們的意

見，

         請各委員踴躍發問，看看政府還有什麼可以協助的。

  薛委員昕:

          一、目前人力還是不易尋覓。

          二、希望在職訓練課程，可以更多樣化，如幼保相關課程。

   主持人:人才方面在離島確實不好找，另外研習課程應該可以多辦

理，

          以提升素質，這個意見很好。

   陳委員佩菁:我是在宅保母，為了托育品質目前我只帶 2位幼兒。

   主持人:目前帶 2個，請問最多可帶幾位?這樣划算嗎?

   陳委員佩菁:依規定可以帶 4個，因為居家托育以口碑為主，所以

為

              了托育品質我目前只想帶 2位。另外很多家長反映找

不 

              到居家保母，我想大家的想法都要為了維護托育品質，

              所以大部分都只想帶 2個。

   主持人:那待業的居家保母還有13名，是否可以建立資料庫，以供
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          家長查詢?

   社會處:衛生福利部社會及家庭署已建立托育媒合平台系統，供全

國

          有需求之家長查詢，另外托育服務整合資訊系統已建置合

格

          托育人員名單。

   主持人:目前居家托育服務收費為何，照顧時間幾個小時，是否有

勞

          基法保障?

   陳委員佩菁:依據縣府收退費標準準公共保母收費上限為新臺幣

          17,000元，服務時間7:00-17:00，大部分為 10小時，托

          育人員目前並未納入勞基法保障範圍。

   主持人:為了提高居家托育品質，收費範圍可以再討論，隨時做政

策  

          調整。

   蔡委員綺彣:目前我的小孩送托羅伊頓托嬰中心，覺得中心品質還 

          不錯，唯一的缺點就是候補時間有點久，如果有更多的托

          嬰中心，相信可以減輕家長負擔。

   主持人:希望委員可以收集其他家長意見，供本府參考。

   王委員晶英:

          一、通報腸病毒人數，依資料來在看 4月有較多通報人數，

 

              是否在 4月以前要思考如何啟動預防措施?

          二、112年居家保母優化補助經費112年度由新臺幣5,000

              元提高至 12,000元，因為申請月份為每年 10月，目

前  

              無法知道申請人數，但這個訊息希望能廣為宣導，讓

居 

              家保母知道這訊息，讓他們知道政府有資源可以提供

保

              母運用，可以營造更優質的環境。

          三、另外針對收退費基準，在托嬰中心方面退費應依照衛

生  

              福利部所公告112年 9月1日托嬰中心定型化契約應

              記載及不得記載事項辦理，契約範本並不具法律效力，

              應注意。原則上依據衛生福利部所公告之契約約定不

會
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              有問題，但還是要隨時注意政策是否修正。

   主持人:意見很好，在地的人才難尋，有了人才，如何提升托育品

質，

          可以從研習課程方面提升，這方面社會處可以再加強。特

別

          是幼兒，中央及地方都要全面考量，要符合鄉親的期待。

   許委員美鳳:

       目前友善育兒環境做得很好，像是106年以前未有前瞻計

       畫時，托嬰中心只有2家，目前已成長到 6家，縣府也為

        托育人員訂定體檢及流感疫苗施打要點，中央為因應少

子 

        化訂定優化補助措施，如人力比由1:5提升至 1:4、取消

        稅率20%限制，所以現在友善育兒環境做的真的很好，以

        鼓勵年輕人多生育，另外有幾個問題提問:

        一、由資料看出除羅伊頓托嬰中心，其他中心皆滿額，

代 

            表供不應求，因此我們就要思考，會不會有人重複

登

            記，以了解真正需求的人數。

        二、目前除金寧鄉之外，都有托嬰中心或家園，是否可

以 

            了解目前開辦進度，以方便金寧鄉民眾就近送托，

如

            湖埔社區、安岐社區都可以談。

        三、目前羅伊頓托嬰中心尚未滿額，想了解原因。

        四、針對取得結業證書，107年 9月之後取得結業證書者

            不能加入準公共化服務，家長送托非準公共的保母，

            也不能申請托育補助，所以是不是可以輔導取得結

業

            證書之保母，取得技術士證，並想了解之前在金門

大

            學金沙校區的技術教室使用情形，取得技術士證後，

            就可以加入準公共化服務，對保母來說也是優勢。

        五、目前準公托開辦數較多，不知道對於居家托育的保

母

            是否有受影響，會不會造成收托數減少或失業，應

一
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            併考量。

        六、烈嶼鄉后頭家園目前滿額，但也未有居家保母，是

否  

            深入了解未送托的幼兒，目前是家長自己帶還是其

他 

            家人照顧。

主持人:感謝委員提問，社會處一直在做，並一直在精進托育

的 

            區塊，另外金寧鄉的部分，請社會處回覆。

    李副處長廣榮: 

           一、針對金寧鄉建置托嬰中心部份:本來規劃新建的金寧

鄉 

              綜合大樓內建置，因財政問題目前已取消，單獨興建

盤

              山社區活動中心，希望未來可以在新建的活動中心內

規

              劃設置公共托育家園，不管建置托嬰中心或家園第一

考

              量為交通，如果交通便利，家長送托意願才會高，當

初

              小金門及東沙建置時，我們擔心沒有人，因為服務品

質

              好，所以一直滿額，供不應求。

           二、針對考照班:因為文化園區移交及設備老舊，經裁示

               另尋其他地點設置，並與勞動部合作，目前已盤點金

               門農工 3樓，但因為考場須符合勞動部技檢中心規

               範，因此光補照整修經費大概需 580萬元以上，為此

               也跟空中大學接洽，希望撥現有閒置教室裝修以作為

               考場，會持續跟校長討論中研商。

           三、目前湖埔社區是規劃為親子館，未規劃托嬰中心，安

               岐的部分，目前社區不同意。

           四、羅伊頓托嬰中心目前未滿額，原因是找不到托育人員

               流動率高，所以尚未滿額。

           五、針對結業人數，本縣已培養2,200多人取得結業證
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               書，目前登記在案的待業人數較多，有些不想投入職

               場，只想要接受在職教育，但會試著詢問意願，希望

               待業的人，可以成為托育人力。

           六、針對公托重複候補問題:我們有一機制，只要其中一

               家公托有新候補必須通報，以供其他公托做介接，以

               免有重複候補情形發生。

   主持人:社會處仍需持續努力，希望提供鄉親更好的服務，那社會

處

          負責托育的業務只有2位嗎?人力方面請社會處再盤點，之

          後任務會很多，要有人才能做事，人力請再評估、分配。

往 

          後 3年本人仍會努力，老幼方面，其實可以自己蓋，建置

社

          會住宅時，也可以將托嬰中心一起規劃進去，另外預算也

要

          跟中央對接，以爭取更多預算。

  黃委員秀珍:最近還是會收到民眾反映進不去公辦民營托嬰中心，由

          資料上看來社區公共家園都滿額，表示社區做的不錯，並

取

          得民眾信任，因此社會處可以開始擴點，並要成立輔導小

組，

          協助社區願意投入公共家園，善用活動中心，以免成為蚊

子

          館。我們委員也很樂意當志工，一起協助社區釋出空間，

活

          用活動中心資源。另外幾個提問:

          一、私托應給予鼓勵，應該可以列為政府有功單位，例如:

              給予三節配酒，鼓勵私托貢獻，如果評鑑優等，更是

要

              鼓勵。

         二、應輔導取得結業證書的保母，再取得技術士證，另外成

             立輔導小組，因為若我們成功輔導社區開辦公共托育家

             園，未來人力也是要儲備。

   主持人:這個構想很好，應成立輔導小組，並全面把脈，看看哪裡

有

          閒置空間，小組成員請黃委員、許委員、王委員及社會處

一
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          起努力，看看機構或居家式的再盤整一下，請社會處成立

輔

          導小組。三節配酒部份，請社會處研究一下，因為配酒多

民

          眾利潤會減少，要審慎評估。

   居家托育服務中心:剛剛提到未加入準公共的待業保母，在此說明

待 

         業原因是沒意願，也不想退出，另外家長還是會傾向找中心

         或家園，畢竟收費較便宜，但是居家保母目前仍供不應求。

   蔡委員建鑫:想請問是否有無照保母，如家人自己照顧或其他方式，

  

         提出這個問題是因為我們在盤整能量時，需要配合一些數據，

  

         才能全面。社會處資料很清楚，一般來說機構越多感染率越

         多，但是各中心及家園做得很好，數據上看來感染率並沒有

         比幼兒園高。家園設置標準幼兒為 12名，除照顧品質之外，

         人數少感染率會降低，但是建議幼兒抵抗力低，家長應優先

         找居家保母，另外烈嶼鄉有需求，應優先輔導烈嶼鄉，未來

         方向鼓勵私托成立，如羅伊頓托嬰中心做得很好，是否請他

         協助尋找其他單位成立新的私托，以增加本縣托育量能。

   主持人:大數據很重要，可以提供很多資訊，如沒入園的幼兒目前

讓

          誰帶，還是在臺灣，所以社會處應該深入了解，因為托育

已  

          經成為我們的責任，尤其是幼兒方面應該要有個機制，因

此

          要有人力專門了解未入園的幼兒照顧方式，請社會處再了

          解，只要多用點心，盤整更多資源，未來一定更好。

捌、臨時動議(無)

玖、主席結論

    本次頒發新任委員是榮譽也是責任的開始。未來托育制度要求善

用公彩基金當用則用，透過公私協力的盤點活化閒置空間，從零歲做

起，使金門托育環境好還要更好。
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